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 المستخلص 

تعتبر دول مجلس التعاون الخليجي من الدول التي يعتمد اقتصادها على النفط بشكل رئيس ي، حيث تحتل  

صادرات النفط إلى السوق العالمية المرتبة الأولي من إيرادات الخزينة العامة للدولة، ولذلك فإن عملية تنويع  

النفطية تعد ذات أهمية كبيرة لاقتصادياتها، مما جعل هذه الدول تسعى لتوفير بيئة  قاعدة الصادرات غير  

"هل هناك أثر لتقلبات أسعار النفط على    تدعم القطاع الخاص، وتتمثل مشكلة الدراسة في السؤال التالي:

ة على درجة  تأتي أهمية الدراسة من خلال تناول قضي ، و النمو الاقتصادي في دول مجلس التعاون الخليجي؟"

، وهي النفط لأنها تمثل عصب الحياة الاقتصادية لها، فهذه الدول تعتمد علي النفط  عالية من الأهمية

ينتج عن تقلب أسعار النفط لأسباب اقتصادية أو سياسية  كمصدر أساس ي في تمويل الخطط التنموية، و 

ن، ويتمثل فروض الدراسة في الفرضية  التأثير المباشر وأثر ذلك على النمو الاقتصادي في دول مجلس التعاو 

التالية:"وجود أثر إيجابي لتقلبات أسعار النفط على النمو الاقتصادي في دول مجلس التعاون الخليجي"، 

وتهدف الدراسة الي استقراء الدراسات السابقة والتي تناولت أثر تقلبات أسعار النفط على النمو الاقتصادي،  

لنمو الاقتصادي والتغيرات السعرية للنفط، والتأكد من مدى صحة الفرضية  وتوصيف وتحليل العلاقة بين ا

البحثية، واستخدم الباحث الأسلوب الاستقرائي الذي يتم من خلاله تجميع البيانات اللازمة عن البحث  

مستعينا في ذلك بمجموعة من المراجع العربية والأجنبية، واستخدم الباحث الأسلوب التحليلي والاستنتاج  

المنطقي من خلال تحليل البيانات محل الدراسة عن تقلبات أسعار النفط وتطورها وعلاقتها ببعض المتغيرات  

النمو الاقتصادي،  الاقتصادية، كما تم استخدام الأساليب القياسية لتقدير علاقة تقلبات أسعار النفط ب

. وأوصت الدراسة  SPSSبستخدام برنامج  تقدير العلاقة بين المتغيرات محل الدراسةواختبار التكامل المشترك و 

 بأنه يجب على دول مجلس التعاون الخليجي اعتماد سياسة صناعية للمساهمة في تنويع مصادر الدخل.
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ABSTRACT 
 

The countries of the Gulf Cooperation Council are among the countries whose 

economy depends mainly on oil, as oil exports to the global market occupy the first 

place in the state's public treasury revenues. Therefore, the process of diversifying the 

base of non-oil exports is of great importance to their economie 

The problem of the study is to try to answer the following question: “Is there an 

impact of oil price fluctuations on economic growth in the Gulf Cooperation Council 

countries?” The importance of the study comes by addressing an issue of a high 

degree of importance, as oil is a major source in financing development plans. For 

those countries, the study aimed to address the impact of oil price fluctuations on the 

economic growth of the countries of the Gulf Cooperation Council, and the researcher 

used the inductive method, as well as the analytical method and logical conclusion by 

analyzing the data under study on the fluctuations of oil prices, their development and 

their relationship to some economic variables, and the study reached to prove the 

relationship The discord between oil price fluctuations and economic growth in the 

countries of the Gulf Cooperation Council. The most important thing recommended 

by the study is the necessity to reduce oil production in line with the reality of global 

demand, and to diversify sources of income, through adopting a non-oil strategic 

strategy for export. 


